# Pr. Leonel Lozano Griego 04/08/04

# SABIDURÍA VERDADERA Y FALSA (Tema N 4)

#### I. INTRODUCCION

- 1. Saludo.-
- Motivación.- Santiago 3. Inicia con el tema sobre el mal uso de la lengua (3:1-12) y el estudio de los versos 13-18 sobre la falsa y verdadera sabiduría, parece haber un cambio repentino. Un análisis cuidadoso de ambos contextos, sin embargo, nos indica que las dos secciones permanecen conectadas.
- Proposición: En primer lugar mostrar las dos clases de sabiduría que Santiago aborda en el 3:13-16, ambas compiten sobre el uso de la lengua. Señalar la falsa sabiduría y la sabiduría verdadera, la sabiduría que viene de lo alto.
- 4. Texto base: Santiago 3:13-16.

# II. ¿QUIÉN ES LA PERSONA SABIA?

- 1. En el judaísmo de los días de Jesús y Santiago, el maestro, el escriba, el rabino, era identificado como la persona "sabia."(sofia)
- En el mundo romano para ser varonil la persona no se humillaba, la dignidad de un individuo se determinaba por su autoridad.
- 3. Ya que la iglesia cristiana nació en el sistema romano, el sistema penetró a la iglesia.
- 4. El sabio,(sofos) el maestro en tiempos de Santiago era considerado la persona con mas conocimiento y sabiduría práctica, el experto, quien tenía entendimiento.

5. Pero aunque Santiago puede estar haciendo referencia directa a este grupo de "maestros" en su comunidad, creo que lo que quiere enseñarnos tiene aspectos mucho más abarcantes.

# III. ¿DICES SER SABIO?

- 1. Para Santiago, quien tiene sabiduría no es quien lo entiende todo, ni quien tiene conocimientos, sino ¿quién?, 3:13b, quien "muestra por la buena conducta sus obras en sabia mansedumbre."
- Pero en esencia, Santiago nos dice aquí, "si eres sabio, demuestra tu sabiduría por la manera como actúas, como vives tu vida.
- No vengas a mi con tu verborrea, con orgullo de tus conocimientos, ven y muéstrame cuán práctica es tu vida."
- 4. En ese mismo contexto Jesús dijo, "Pero la sabiduría se justifica por sus hechos" (Mateo 11:19c; compare con Mateo 11:29).
- Lo que Jesús y Santiago están enfatizando es que la religión y la sabiduría verdadera no son asuntos mentales; no son creencias secas guardadas en los recónditos de la mente.
- El enfoque y énfasis no puede ser puesto solamente en lo que uno reclama creer o piensa ser la verdadera doctrina o sistema de creencias. Mas importante para Jesús y Santiago es lo que uno hace lo que define la sabiduría.
- 7. Hay dos palabras que definen a un verdadero creyente:
  - Ortodoxia, la creencia (mental) correcta. El cuerpo de doctrinas que componen su sistema de creencias.
  - Ortopraxis, la práctica, el vivir correctamente, el vivir en armonía con el sistema de valores.

### IV. ENTRE LO QUE CREEMOS Y LO QUE HACEMOS.

- 1. Aunque tener o creer en la doctrina correcta es importante, más importante para Jesús y Santiago es lo que hacemos con aquello que creemos.
- 2. Porque si el estilo de vida no se encaja con la creencia, la creencia es descartada. ¡Cuántas personas hay que descartan nuestra religión porque causa de algunos "creyentes" que no viven conforme a lo que creen!
- 3. Aunque doctrina ortodoxa (creencia correcta) es importante, no encontramos en toda las Escrituras referencias a que nuestra dignidad al cielo se basará solo en lo que creemos, sino en lo que practicamos.
- 4. Porque todo el conocimiento de teología en el mundo, sin la manifestación práctica, tiene poco valor.
- Santiago no da un paso atrás de esta posición. Consistentemente reitera su posición que "las acciones hablan más alto que las palabras" (1:22-27; 2:12-13; 2:14-26).

## V. OBRAS EN SABIA MANSEDUMBRE.

- 1. A la pregunta, "¿quién es sabio y entendido entre vosotros?" quien "muestre por la buena conducta sus obras en sabia mansedumbre."
- 2. La vida de la persona sabia se demuestra no solo por sus buenas acciones, sino por la manera humilde con que las hace.
- Hablando de humildad o mansedumbre, la cultura del mundo greco-romano en que vivieron Jesús y Santiago, humildad y mansedumbre no eran virtudes que debían poseerse.
- 4. La persona humilde era asociada con los siervos, los incapaces, los de bajo rango. Se esperaba que un verdadero hombre se levantara en defensa de sus derechos y no permitía que se lo pisoteara.

- Las Escrituras, sin embargo, presentan la humildad y la mansedumbre como las características que definen al hijo de Dios.
- 6. Jesús dijo, "aprended de mi que soy manso y humilde de corazón" (Mateo 11:29; este versículo está en el mismo contexto del versículo anteriormente citado, "pero la sabiduría se justifica por sus hechos" (Mateo 11:19; compare con Mateo 23:8-11).
- 7. Jesús dijo en el sermón del Monte, "bienaventurados los humildes pues ellos heredarán la tierra" (Mateo 5:5).
- 8. S. Pedro dijo, "... revestíos de humildad en vuestro trato mutuo, porque Dios resiste a los soberbios, pero da gracia a los humildes" (1 Pedro 5:5; versículo que Santiago 4:6 repite mas adelante).

#### VI. CONCLUSION.

El sabio es quien tiene un espíritu dispuesto a aprender de otros y aun de los errores de uno mismo. El mensaje de la cruz es sumisión. El espíritu sumiso a Dios, a ser reprendido es quien crece en sabiduría. Que la gracia de Jesús nos mantenga siempre alertas a las posibilidades que siempre hay algo más que aprender.

<u>Llamado</u> En estos momentos donde prima mas las palabras que los hechos. Pero hoy Dios quiere que lo creemos se torne en realidad en nuestra vida. Hay alguien que quiere pedir en este momento que Dios le conceda sabiduría y humildad para practicarla.

#### Amen.